



V ACUERDO de la Red Universitaria para el Cuidado de la Casa Común

Introducción

La crisis ecológica nos llama a todos a una profunda conversión espiritual, porque está en peligro la existencia misma de la familia humana. El desafío urgente de cuidar nuestra “Casa Común” nos invita a unirnos todos en la búsqueda de un desarrollo sostenible e integral. En la Carta del Papa Francisco, el Santo Padre recuerda que “como cristianos, debemos ofrecer nuestra contribución para superar la crisis ecológica que está viviendo la humanidad”.

Puesto que “no hay dos crisis separadas, una ambiental y otra social, sino una sola y compleja crisis socio-ambiental”, “un verdadero planteo ecológico se convierte siempre en un planteo social, que debe integrar la justicia en las discusiones sobre el ambiente, para escuchar tanto el clamor de la tierra como el clamor de los pobres”.

La Ecología Integral siempre incluye al ser humano y su dimensión espiritual, considera que la profundidad de la crisis ecológica revela la gravedad de la crisis moral del hombre (San Juan Pablo II) y no disocia “la preocupación por la naturaleza, la justicia con los pobres, el compromiso con la sociedad y la paz interior”, tal como lo demostró San Francisco de Asís con sus opciones de vida. Si «los desiertos exteriores se multiplican en el mundo» es “porque se han extendido los desiertos interiores» (Benedicto XVI).

Los problemas de la violencia, del ecosistema plagado de desequilibrios, del cuerpo propio, del destrato entre hombres y mujeres, de los injustos modos de producción y de consumo, los señala con claridad meridiana.

Afirma Francisco recordando palabras del Patriarca Bartolomé, que “en la medida en que todos generamos pequeños daños ecológicos” estamos llamados a reconocer “nuestra contribución –pequeña o grande- a la destrucción de la creación” (p.8).

Y actualizando las enseñanzas de San Francisco de Asís, nos recuerda hasta qué punto resultan inseparables la preocupación por la naturaleza, la justicia con los pobres, el compromiso con la sociedad y la paz interior.

La comunión del Santo con la naturaleza mueve al Papa a plantear una ecología integral. Quiere Francisco una fraternidad que no se mire al ombligo, que no sea antropocéntrica, que sea hermano y hermana de la naturaleza toda y de cada ser vivo singular.

Hoy el problema fundamental que Francisco señala es el de la cultura de la indiferencia para armonizar el planeta. Y nos dice que: “muchos esfuerzos para buscar soluciones concretas a la crisis ambiental suelen ser frustrados no sólo por el rechazo de los poderosos, sino también por la falta de interés de los demás. (p.13)





Agenda Programática

En la Ciudad de Salta, en la sede de la Universidad Católica de Salta, en el marco de las **V Jornadas Interuniversitarias** con el lema “Crisis Ecológica: Diálogo entre lo Urbano y lo Rural. Áreas Metropolitanas y Periurbanas”, a los 28 días de septiembre de 2018, celebrando el 2° aniversario de la Red Universitaria para el Cuidado de la Casa Común, con la voluntad de darle continuidad y potenciar lo acordado en la **Carta Compromiso**, y en los **I, II, III y IV Acuerdos** firmados en las Jornadas Interuniversitarias precedentes, los abajo firmantes acordamos implementar acciones concretas que tengan impacto en el entorno de cada una de nuestras Universidades y en la esfera nacional y regional.

Por ello, decidimos:

1. **Formalizar** mediante la presente Acta Compromiso la **adhesión como miembros plenos de la RUC** a las siguientes Universidades:
 - ~ Universidad Católica de Santa Fe
 - ~ Universidad Católica de Costa Rica
 - ~ Universidad Católica de Bolivia
2. Seguir buscando, como Red, la **incorporación de nuevas Universidades nacionales y latinoamericanas**, de gestión pública o privada, confesionales y no confesionales, y Redes Internacionales, para que integren la RUC y compartan los compromisos a los que Laudato Si’ nos desafía.
3. Resaltar la importancia de **convocar**, con especial énfasis, **a los jóvenes** a participar activamente en las diversas acciones que propone la RUC.
4. Convocar, para la próxima Jornadas Interuniversitaria, a que la organización **Cuidadores de la Casa Común** haga una presentación del programa que desarrollan, experiencia que ha impulsado la Comisión Episcopal de Pastoral Social.
5. Aceptar el ofrecimiento de: Universidad Nacional de Hurlingham para desarrollar las **VI Jornadas Interuniversitarias** a realizarse en el marzo o abril del 2019, poniendo a consideración como posibles temáticas a trabajar “Consumo y Producción responsable”; y a las Universidades Fasta y Universidad Atlántida Argentina para las **VII Jornadas Interuniversitarias** a realizarse en el octubre del año 2019. De las dos reuniones anuales, la primera tendrá un carácter latinoamericano/internacional y la segunda tendrá un carácter nacional.
6. Realizar una **publicación** desde la Editorial de UCASAL, que incluya todo lo trabajado durante las **V Jornadas Interuniversitarias**. El libro publicado tendría el espíritu de difundir lo aquí debatido, en un marco amplio y no circunscripto al ámbito de la RUC o el ámbito estrictamente académico. Se deja conformado un Comité Editorial con representantes de la RUC, la posibilidad de nuevas incorporaciones de referentes universitarios luego de finalizadas estas Jornadas. UCASAL elaborará un protocolo, el cual será circulado en la RUC. Habrá tiempo hasta el 7 de diciembre para incorporar todos los contenidos y posteriormente se procederá a su revisión, edición y publicación. Se presentará dicho documento en



las VI Jornadas Interuniversitarias. Se buscará un formato que luego pueda ser continuado en posteriores publicaciones.

7. Se deja constancia que la Universidad de La Rioja ya diseñó el dispositivo técnico para que todas las Universidades puedan **administrar los contenidos** que deseen subir a la **página Web de la RUC**. Esto será puesto a disposición de todos equipos de Comunicación de la RUC a la brevedad.

8. Generar en el marco de la RUC, un **proceso formativo** que tenga el formato de cátedra abierta, Diplomatura, etc., en torno a la temática de **Laudato Si'**. Se evalúa que es necesario nombrar un responsable para que promueva esta iniciativa. Desde la Universidad de Congreso se asume la coordinación y generación de una primera propuesta que será puesta a consideración de la RUC. La Universidad Católica de Salta pone a disposición su plataforma virtual. La Universidad de Flores sugiere que los módulos, al momento de desarrollarse, puedan coordinarse con las Jornadas Interuniversitarias. La Universidad Atlántida Argentina pone a disposición sus equipos de profesionales para participar activamente en el desarrollo de esta propuesta. La Universidad de Costa Rica manifiesta su deseo de participar.

9. Participar activamente como RUC en el **Observatorio Laudato Si'**, conducido por la Universidad Católica de Costa Rica, y colaborar en el **Índice de Ecología Integral Humanista (IEIH)** que dicho Observatorio desarrolla. Se propone coordinar una reunión mediante videoconferencia para que los equipos de cada Universidad puedan conocer los aspectos metodológicos y a partir de allí colaborar en el mismo de las maneras que se evalúen más convenientes. Para ello se fijará una fecha para dicha videoconferencia a desarrollarse a en un plazo no menor a dos meses. Para ello, la Universidad Católica de Santa Fe será responsable de hacer el seguimiento específico de este tema.

10. Organizar un equipo de trabajo de la RUC que trabaje específicamente sobre **Planes de Gestión Ambiental** en cada Universidad, aspecto que será coordinado por la Universidad de Concepción del Uruguay.

11. Priorizar las acciones que cada Universidad realiza en el marco de los **Objetivos para el Desarrollo Sostenible (OSD)**. Se propone recuperar lo trabajado en el **Relevamiento** realizado por la Universidad de Flores y a partir de allí continuar identificando iniciativas a desarrollar por cada Universidad y como RUC.

12. **Agradecer a la Universidad Católica de Salta** por la profundidad en los contenidos y solvencia en la organización de estas V Jornadas Interuniversitarias para el Cuidado de la Casa Común.



FIRMAN LAS AUTORIDADES DE LAS UNIVERSIDADES PRESENTES:

Inst. Univ. Ciencias de la Salud - Fundación Barceló

Universidad Abierta Interamericana

Universidad Atlántida Argentina

Universidad Católica de Costa Rica

Universidad Católica de Salta

Universidad Católica de Santa Fe

Universidad de Concepción del Uruguay

Universidad de Congreso

Universidad de Flores

Universidad Fasta

Universidad Nacional Arturo Jauretche

Universidad Nacional de La Rioja

Universidad Nacional de Quilmes

Secretario Ejecutivo de la RUC

[Handwritten signature]
UNJu

[Handwritten signature]
UNDAV

